
 

                                                 
 
 
 
Eugenio Tironi y la irrupción del fenómeno Piñera 
“El fin de la UDI está harto cerca” 
Mirko Macari.  LA Nacion. 22 de mayo 2005   
 
El nuevo candidato no sólo implica rebarajar el naipe de las encuestas y la intención de 
voto. También trae una novedad simbólica, un personaje que combina sin ruidos política y 
farándula, fríos negocios y retórica evangélica, además de éxito en las dos industrias con la 
que sueñan los nuevos chilenos: la televisión y los viajes. Un cóctel poderoso de 
imprevisibles consecuencias. 
 

 
 
Estaba entrando al cine el sábado cuando me llamó un amigo con la noticia de 
que Sebastián Piñera sería candidato. Lo primero que pensé es que por fin algo 
remecía el ambiente soporífero en el que estaba la política. Lo segundo fue 
acordarme de una columna que había escrito Eugenio Tironi en “El Mercurio” 
semanas atrás. Aún la tenía en mi disco duro porque apelaba a lo simbólico, a la 
representación, a los significados implícitos del personaje. Así es que el lunes a 
primera hora puse un mail a Tironi y el resultado es lo que sigue.  

-“Piñera es mucho más revolucionario que lo que jamás pretendió Lavín; 
con él nace otro tipo de liderazgo, el empresario filantrópico sustituye 
en la escena al político cosista. Esto es nuevo para la Alianza, pero 
también para la escena política chilena, que con Piñera podría 
experimentar el vuelco que con Lavín no logro producir”. Eso lo 
escribiste en “El Mercurio” el 3 de mayo. ¿Qué viene ahora que eso se 
cristalizó?  

-Creo que primero viene un realineamiento de la derecha civil y social, de la 
derecha de a pie. A esta nueva derecha le gusta la novedad y tiene una 
propensión al éxito que viene de la astucia, y desde luego que todo vale para ese 
éxito. Creo que rápidamente se va a amoldar al liderazgo de Piñera, y lo va a 
pasar a endiosar quizá tan rápidamente como en su momento endiosó el cosismo 
y el estilo de Lavín. No me extrañaría que sin mayores remilgos pase del modelo 
1999, que es Lavín, al modelo 2005, que es Piñera. En eso están, por ejemplo, 
los parlamentarios que se suponía eran leales a muerte a Lavín y que jamás se 
adaptarían a Piñera. Tú empiezas a ver en los círculos de derecha, que es lo más 
normal, sin mala fe, que tenían una opinión muy negativa de Piñera, y ya 
empiezan a desdecirse.  

-¿Con Lavín había un voto pragmático y con Piñera va a haber un voto 
más entusiasta?  
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-Da lo mismo. Con Lavín era el modelo del año pasado.  

-Es la diferencia entre un auto viejo y uno nuevo.  

-Un auto nuevo que viene con más cilindrada, con más autonomía.  

-La otra vez leía a César Barros en Qué Pasa, que decía que a la derecha 
le encanta cómo Piñera hace negocios, pero le carga cómo hace política.  

-Lo que pasa es que la introducción de la lógica de negocios a la política viene 
dándose hace mucho en la política chilena, especialmente en el mundo de la 
Alianza. La diferencia es que pasamos de un gallo que manejaba muy bien solo 
el área marketing, a uno que maneja las áreas de marketing, de finanzas, de 
producción, como es Piñera.  

-Y el área de poder.  

-En el área política, como él dijo: “Lavín tiene un master y yo tengo un 
doctorado”, eso es muy brutal.  

-En el plano justamente de lo simbólico, ¿podría decirse que a través de 
Piñera se canaliza más nítidamente la derechización de la sociedad 
chilena, que es también su modernización a través de valores como el 
orden, el dinero, el individualismo, el éxito personal?  

-No. Creo que intrínsecamente la emergencia de Piñera, y el eventual liderazgo 
que él pueda ejercer sobre el conjunto de la centroderecha, es la configuración 
de una derecha post Pinochet, eso es lo esencial. Como decía Hermógenes Pérez 
de Arce, “hoy tenemos que elegir entre tres que votaron por el No y un cuarto 
arrepentido de haber votado por el Sí”.  

Creo que este es el triunfo más dulce de Ricardo Lagos, porque bajo su período 
se logra un cambio ideológico y conceptual del Ejército, que se emancipa y se 
deja de ver a sí mismo como un ente que tenía una función política como era 
proteger la Constitución de Pinochet. Y hoy ha tenido un cambio también 
conceptual, estratégico, el mundo empresarial que se aleja de la política y deja 
ésta en manos de los actores políticos. Pues bien, se logra asimismo un cambio 
en la derecha, donde hoy día el haber estado contra Pinochet pasa a ser un 
atributo. Lo que enarbola Piñera es que votó por el No, y eso es lo que lo hace 
confiable.  

-Eso es impensable sin el caso Riggs de por medio.  

-Suma decisivamente, todo va sumando. Eso es lo que representa esencialmente 
Piñera, y por eso, con razón, produce una cierta ilusión en el mundo de la 
Concertación, y por eso considero que el problema es tan positivo para Chile. 
Porque tiene hoy un juego democrático entre fuerzas que tienen influencias 
democráticas mucho más sólidas.  

Magia y glamour  

-Te preguntaba por esta derechización de la sociedad chilena que va más 
allá del voto de derecha clásico. Con Piñera se nota un entusiasmo, más 
que por la novedad, por el tipo de cosas que él encarna.  

-Yo no lo llamaría derechización, no estoy de acuerdo.  

-O modernización...  

-Es como una suerte de postmodernización, porque en el caso de Piñera es que 
transpira éxito, y esto confirma que el éxito es un valor en el Chile de hoy, que 
no se trata de ocultar sino de mostrar. El ser empresario y haber partido con 
cinco mil dólares y llegar a dos mil millones es una credencial de capacidad. Eso 

CEME - Centro de Estudios Miguel Enríquez - Archivo Chile



ya se probó en el caso de Fra-Fra, que consiguió una votación impresionante con 
lo de los pollitos. Hay otra cuestión que me llama más la atención: la ubicuidad, 
que es otro valor. El hecho de moverte en la política y en los negocios, en la 
academia y en la farándula, en la empresa y la Presidencia de la República, de 
ser encuestador y a su vez objeto de la encuesta, filántropo y en búsqueda de 
rentabilidad. Eso no molesta, sino que atrae, aparentemente.  

-El tipo aglutina todas las virtudes del modelo, sin el lastre del gobierno 
militar a cuestas.  

-Exacto. Y lo puede hacer, sin la vergüenza que tiene la Concertación con 
respecto a eso, que de hecho ha gestionado y reformado muy bien el modelo.  

- Y un poco mirando para el lado.  

-Incómoda con su conciencia, como diciendo que esto es producto de las 
circunstancias, del destino; no que es producto de la voluntad. Con un pequeño 
tufillo de mala conciencia.  

-Y en ese sentido, el tipo es atractivo para mucho voto Concertación.  

-Es atractivo para un voto liberal-Concertación, el voto emprendedor-
Concertación.  

-Ese voto liberal-Concertación se asociaría a una cierta tecnocracia, pero 
también tiene mucho que ver con lo que has tratado de explicar en tus 
tesis sobre los nuevos chilenos, de esta clase media emergente. El 
empleado que trabaja todo el día y en la noche estudia.  

-Exacto, o tiene un negocio, y está rebuscándoselas; o sea, el que corre riesgos, 
porque el epítome de los riesgos es Piñera. Su carisma es muy atractivo para 
todo segmento de la población, que hoy día no tenía más opción que la 
Concertación.  

-La centroizquierda o sus valores tradicionales se baten en retirada, lo 
colectivo, la solidaridad, el desprecio del dinero. Piñera, como nunca, 
representa lo que señalaba el diputado Aguiló: si se trata de administrar 
el modelo, la gente va a preferir el original y no la copia.  

-Pero ojo, que Piñera combina todo esto con ciertas apelaciones espirituales, 
comunitarias, medio románticas; a veces parece casi un predicador. Estos que 
tienen los ojos bien puestos en el cielo y los pies bien puestos en la tierra, qué 
sé yo, que San Agustín para arriba y para abajo, mucha apelación a su condición 
católica.  

-Es que tiene esa cosa católica de la élite chilena.  

-Es mucho más ético y sentimental de lo que es un discurso de un tecnócrata 
clásico de la Concertación.  

-Desde el punto de vista comunicacional, Piñera también tiene un 
impacto, pues muestra más peso que lo que han demostrado los otros 
tres candidatos después del debate...  

-Sí, pero cuidado, en política no siempre uno más uno son dos. Uno más uno 
pueden ser tres o uno y medio; o sea, hay una gran duda de si el hecho de tener 
dos candidatos compitiendo por el mismo sector consiga lo que los cientistas 
políticos sueñan, y es que cada uno apunte a segmentos distintos y todo eso 
sume para una segunda vuelta. Puede ocurrir lo contrario, y es que el conflicto 
entre ambos lleve a que el conjunto del electorado pierda la confianza respecto 
de la capacidad de ambos para ofrecer gobierno. Lo que se han dicho Lavin y 
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Piñera en estos días es muchísimo más duro de lo que se dijeron Alvear y 
Bachelet en los últimos meses.  

-Más allá del Piñera emprendedor, él es parte del gran empresariado que 
no tiene una buena imagen a nivel público. ¿Esto le puede ser 
perjudicial?  

-Si tú observas, el empresariado tiene una imagen mucho mejor de la que tienen 
los políticos, los parlamentarios, los jueces. Yo no lo veo decisivo, y en ese 
sentido, por ejemplo, él ha capitalizado muy bien la toma de control que hizo de 
Chilevisión, a diferencia de un Ricardo Claro que controla Megavisión sin 
aspavientos. A Sebastián Piñera le interesa mostrar quién decide sobre los 
rostros o sobre la programación, para decir que está en el negocio, que él forma 
parte del mundo de la así llamada “farándula”, entre comillas. Él fue objeto de 
portada de “Las Ultimas Noticias”; o sea, él está en este Chile nuevo como un 
actor.  

-En este mundo glamoroso y mágico.  

-Y ofrece magia, en el negocio de la magia por definición, que son los viajes y la 
televisión. Lo que él hace en ese sentido es muy audaz.  

La guerra sucia  

-En la cultura empresarial el grande se come al chico. ¿Eso es la antesala 
de una guerra sucia en la derecha?  

-No, los intereses se muestran con bastante frialdad y crudeza, y se defienden 
también con rudeza. No creo que haya muchos frenos a un enfrentamiento duro 
y creo que si Lavín no se endurece frente a Piñera, no descartaría que él fuese 
desplazado como candidato por la propia UDI.  

-¿Qué significa que no lo descartarías?  

-Que hay una disputa más de fondo, que es entre UDI y RN, o sea cuál de las 
dos fuerzas pasa a liderarla durante los próximos cuatro o diez años. Aquí hay 
mucho en juego. No creo que el mundo de la derecha sea hostil a la competencia 
ruda. Aquí van a sacar todos los recursos, y cuando digo todos los recursos es en 
todo sentido.  

-Tú, que te mueves en el mundo de los negocios, ¿cómo ves el feeling de 
los hombres de negocios respecto a esto?  

-Hay un proceso rápido de adaptación a este escenario, ya había un proceso de 
adaptación notorio a la Alvear y la Bachelet; con mayor razón hay una 
adaptación rápida a un eventual liderazgo de Piñera dentro de la Alianza. Piñera 
ya no provoca los recelos y las desconfianzas de antes.  

-Había un momento en que no era viable una candidatura de derecha si 
no tenía lo que dijo Allamand: el apoyo de los poderes fácticos.  

-Este gallo era accionista minoritario de la derecha y quería entrar al directorio, y 
el director decía: “No, aquí no entra nadie que no tenga este y este requisito, 
votar por el Sí, haber estado con Pinochet y no tener amigos 
democratacristianos”. Y este compadre se vio obligado a quedar fuera, porque no 
tenía las acciones suficientes, tenía que buscar cómo entrar, ya fuera a través de 
alianzas o de su buena conducta. De pronto tiene las acciones y no solamente 
entra al directorio, sino que ahora tiene la presidencia del directorio. Es un tipo 
de lógica que el mundo de los negocios comprende muy bien.  

-Había una época en que el mundo empresarial miraba a la derecha 
como muro de contención frente a la Concertación...  
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-Ya no es así, y la UDI se ha tomaba su rol de protección frente a los descriterios 
y locuras que podía enfrentarse en el mundo político en la Concertación, y hoy 
día no existe ese temor. Ojo, que ahora es Lavín el que dice que vivimos una 
situación escandalosa, que es que las empresas aumenten su patrimonio ocho 
veces, mientras el ingreso solamente sube tres y el empleo 1,6.  

-Eso suena casi marxistoide.  

-Es un llamado a la lucha de clases, y la CasaPiedra se viene abajo aplaudiendo, 
le aplauden aquellos mismos que han estado trabajando doce horas al día para 
aumentar el valor de los activos, que por lo demás es básico para aumentar el 
empleo y los ingresos. Entonces, el mundo está muy loco. Lo que quiero decir, 
en otras palabras, es que el mundo de los negocios no necesita de la UDI para 
protegerse.  

Para el mundo de los negocios, la verdad es que la entrada de Piñera les trae 
tranquilidad, porque esto va a contener los arrebatos populistas de Lavín, porque 
como Lavín corría sin nadie en su sector, podía decir cualquier cosa y nadie lo 
sacaba de eso.  

-¿Un triunfo presidencial de Piñera podría significar un reordenamiento 
del sistema de partidos?  

-Sí, claro, un triunfo de Piñera no sería un terremoto, sería un cambio de las 
capas tectónicas: donde había mar, tal vez tendríamos montaña; donde había 
desierto, a lo mejor tendríamos valle.  

-¿En qué parte del horizonte está el fin de la UDI con todo esto?  

-Harto cerca, porque siempre se ha dicho que Lavín es el producto de la UDI, 
pero yo por lo menos siempre he pensado que la UDI es un producto de Lavín y, 
por ende, la declinación de Lavín lleva a la declinación de la UDI. Recordemos 
que la pelea hasta la parlamentaria pasada era quién se sacaba la foto con Lavín. 
¿Quién se quiere sacar la foto con Lavín ahora? Son repocos. Y eso va a tener un 
costo para la UDI. Frente a esta nueva RN comandada por Piñera, la UDI pasa a 
ser un partido más viejo, más arcaico, más pinochetista. Creo que lo que está en 
juego, en cierto modo, es eso; no está en juego la Presidencia de la Republica, 
sino el liderazgo de la Alianza. No solamente en el escenario político, también en 
el escenario cultural.  

-¿Cómo así?  

-Yo diría que en la cena familiar de muchas familias de derecha, uno ya tiene 
una cierta fractura entre lavinistas y piñeristas, y ya la opción UDI no es la 
opción obvia, y el estilo UDI no es el estilo obvio, como parecía serlo hace tres 
años. LND 
 
 
______________________ 
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Cómo el proyecto de poder de los gremialistas peligra en el nuevo escenario 
La peor pesadilla de la UDI 
Paula Guerra / Dalia Rojas. La Nación. 22 de mayo 2005 

 

Para la UDI no hay otro político más fastidioso que Sebastián Piñera. Mil veces 
trataron de sacarlo de la cancha, pero mil veces Piñera se paró. Longueira, Novoa y 
compañía siempre lo percibieron como una grave amenaza para su diseño de 
hegemonizar a la derecha, hasta que la profecía se cumplió.  
 

 
El núcleo "duro" de la UDI se enfreta a un nuevo escenario donde el empresario 
Sebastián Piñera no pretende dar tregua 
 
La que se presentaba como una de las elecciones más predecibles del último 
tiempo contiene ahora un factor sorpresa que pone en jaque no sólo la opción 
del oficialismo de ser gobierno por un cuarto período, sino que complica a una 
UDI hasta hace poco hegemónica e imbatible, y la deja “ad portas” de su peor 
pesadilla: que la derecha llegue al poder sin un hombre de sus filas.  

En su afán de sacudirse del fantasma del “Piñera presidenciable”, la UDI forzó la 
decisión del Consejo de RN, a través de Andrés Allamand y Alberto Espina, y lo 
único que consiguió fue adelantar su pesadilla.  

Piñera quería esperar hasta agosto para explicitar sus intenciones de ser 
candidato. Junto a un grupo de dirigentes de RN había decidido que ese era el 
mes en que haría públicas sus aspiraciones presidenciales. De hecho, el viernes 
pasado, un día antes del consejo general de RN, el empresario se reunió en sus 
oficinas con este grupo de colaboradores para analizar los posibles escenarios del 
encuentro. La conclusión fue que debían jugársela por un solo objetivo: que el 
consejo no diera su apoyo a la candidatura de Lavín. Era en ese escenario que 
sus partidarios pensaban exigir a la mesa de RN la realización de un consejo 
general para el mes de agosto, fecha en que el ex senador diría, por fin, que 
estaba dispuesto a ser el candidato presidencial de su partido.  

Pero el ímpetu de Allamand y Espina hizo que todo se adelantara.  

Al pedir que se dirimiera el mismo sábado si RN estaba o no dispuesta a llevar a 
Piñera de candidato a Presidente, Allamand y Espina no sólo le “dejaron en 
bandeja” la situación al flamante dueño de Chilevisión. Para muchos, la actitud 
errática de estos dirigentes no hizo sino adelantar un panorama que la UDI veía 
venir pero que podría haberse evitado con un eventual repunte de Lavín en las 
encuestas.  

Con la irrupción de Piñera, en cambio, el proyecto UDI se tambalea 
peligrosamente, cuestión nada fácil de digerir para un partido que, en opinión de 
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algunos analistas, es el que ostenta la más decisiva voluntad de poder de la 
política chilena.  

Partido mesiánico  

El sociólogo PS Antonio Cortés Terzi ha señalado en sus escritos que “la 
homogeneidad conductual de la UDI es indicativa de que las prácticas de sus 
dirigentes no resultan sólo de factores subjetivos, de la personalidad de tal o 
cual de ellos, sino que obedece a una escuela, a una formación común”. Y 
agrega que la convicción de los máximos dirigentes de esta colectividad en 
cuanto a que son una élite generacional destinada a continuar la refundación 
económica de Chile iniciada durante la dictadura, les confiere “pronunciados 
rasgos mesiánicos y sectarios que responden orgánicamente a las cosmovisiones 
que les da su razón de ser”.  

Quizá lo más traumático que está viviendo hoy la UDI es que sea justamente 
Sebastián Piñera quien venga a instalar la cuota de nerviosismo que hacía falta 
en la carrera por llegar a La Moneda. “No es cualquier dirigente de RN el que se 
nos cruza por delante, es Piñera el que siempre ha tenido una actitud 
sumamente odiosa con la UDI y con Joaquín”, señalan en la sede de calle Suecia. 
Por eso, aseguran, “la UDI sacará toda la infantería para generar una campaña 
con mística a lo largo del país”.  

En esta misma línea, el director ejecutivo del CERC, Carlos Huneeus, cree que la 
candidatura de Piñera le otorga a la UDI varias posibilidades. Entre ellas, “unirse 
en torno a la figura de Lavín y culpar al ex senador del eventual fracaso del ex 
alcalde”.  

Hunneus sostiene que la UDI no dudará en darle una “salida elegante” a la 
posible derrota de Lavín, justificando el hecho “por la deslealtad de Piñera, más 
que por la calidad del candidato”. Sin embargo, desestima que esto implique una 
frustración de los planes de la UDI, no sólo porque se consolidarán en el ámbito 
parlamentario, sino porque esta elección presidencial continúa siendo un hecho 
coyuntural, tomando en cuenta las metas a largo plazo.  

Sin embargo, el cientista político Patricio Navia sostiene que un triunfo de 
Sebastián Piñera le impediría a la UDI seguir adelante con su proyecto de 
derecha hegemónica, pues el ex senador “se convertiría en el nuevo líder de la 
derecha”. Además, cree que el próximo candidato a Presidente sería un hombre 
de su círculo. Navia sostiene que el factor Piñera es tan determinante para la 
UDI que ni siquiera es imprescindible que triunfe en diciembre, sino sólo que 
obtenga más votos que Lavín para que el proyecto de los gremialistas se venga 
abajo. LN 
 
 
__________________________________________ 
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